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PLENÁRIO DO COMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES 1 

DO ALTO SÃO FRANCISCO – CBH-SF1 2 

 3 

 4 

Ata da 3ª Reunião de 2019, realizada em 07 de maio de 2019, na cidade de Japaraíba-5 

MG. Após a 1ª convocação foi realizada a abertura da reunião que teve inicio as 13h 6 

e 00 min, pelo presidente deste comitê, Dirceu de Oliveira Costa o qual apresentou as 7 

saudações de boas vindas aos conselheiros. Estiveram presentes a reunião: Gustavo 8 

Tostes Gazzinelli (FONASC); Paulo José de Oliveira (APPA); Leonardo Ribeiro Borges 9 

(PMMG); Marconi Pereira (Prefeitura Municipal de Lagoa da Prata); Dirceu de Oliveira 10 

Costa (SAAE de Piumhi); Gilmar Gonçalves dos Santos (SES); Túlio Pereira de Sá 11 

(FIEMG); Gustavo Silveira Borges Carvalho (ACASF); Aroldo Felipe de Freitas 12 

(SEMAD); José Jorge Pereira (IGAM); Joelma de Fátima Fernandes Rodrigues 13 

(Prefeitura Municipal de Japaraíba); Marcos Gonçalves da Costa (Prefeitura Municipal 14 

de São Roque de Minas); Luis Cláudio Coimbra (EMATER); Andréia Luciene Silva 15 

Araújo (Prefeitura Municipal de Bom Despacho); Júlio César dos Santos (COPASA); 16 

Geovani Paim Soares (White Martins); Nathan Batista de Oliveira Macedo (SAAE de 17 

Lagoa da Prata); Marcos Antônio Ferreira Veloso (CREA-MG); Humberto Coelho de 18 

Melo (IFMG), Lessandro Gabriel da Costa (ASF) e Bruno Kraemer (EPA). Como 19 

visitantes compareceram a reunião: Albani Dias Carvalho (EPAMIG), Geraldo Evaristo 20 

Rezende (COMADI), Débora Emília da Silva. 1)  Abertura pelo presidente do 21 

CBHSF1 – Dirceu de Oliveira Costa: A reunião começou com o cumprimento aos 22 

Conselheiros. A secretaria repassa os item da pauta: aprovação das atas da reuniões 23 

de Luz, São Roque de Minas e Pains, leitura de correspondências, discussão das 24 

câmaras técnica, discussão e deliberação de recomposição das vagas vacantes na 25 

composição do CBH SF1, apresentação da ETE do bairro Capoeirão, assuntos gerais. 26 

O  Presidente informou que foi recebido ofício de resposta (anexado à presente ATA) 27 

onde, na época do incidente em Brumadinho-MG, a orientação era para que todos os 28 

comitês trabalhassem nesse sentido de prevenção de acidentes e solicitamos 29 

informações para Furnas. Foi realizada a leitura do ofício. 30 
 31 

Após a leitura o presidente explicou que o comitê foi convidado a visitar o dique em 32 

Capitólio e sugeriu que fosse realizada uma comissão entres os conselheiros. José 33 

Jorge (IGAM) questionou, sobre a localização, se se tratava do Dique de Furnas ou 34 

das acumulações na orla de Capitolio e prontamente recebeu a resposta do presidente 35 

informando a todos que era o Dique de Furnas, a montante da cidade de Capitólio. 36 

Paulo (APPA) reforçou a ideia e pediu para que se formasse uma equipe. Dessa forma 37 

o presidente propôs a plenária que aos que tivessem interesse se manifestassem 38 

posteriormente para que se definisse a comissão para que fosse agendada uma data 39 

para visita. Dirceu informou ainda sobre a disponibilidade das diárias para os 40 

conselheiros do comitê os quais suas respectivas entidades não possuem condições 41 

de arcar com as despesas, sendo necessário informar a gerência de apoio 42 
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anteriormente ao dia 20 (vinte) de cada mês. José Jorge (IGAM) mencionou o fato de 43 

que o IGAM auxilia nos custos financeiros da sociedade civil apenas, pois os poderes 44 

públicos estadual e municipais têm como se custear, e caso não houver essa 45 

possibilidade poderão os outros segmentos requerer, com a devida justificativa, esse 46 

aporte financeiro, que, após analisado, será também viabilizado pelo IGAM. Joelma 47 

(Prefeitura de Japaraíba) justificou a ausência do presidente da Câmara Municipal e 48 

explanou sobre as obras realizadas pelo município de Japaraíba-MG, informando 49 

ainda que o espaço (Estação de Tratamento de Esgoto - Bairro Capoeirão) estaria 50 

aberto a visitações para os presentes ao término da reunião . Gustavo (ACASF) 51 

mencionou que há uma tendência dos municípios se associarem para a construção 52 

de aterros sanitários através de consórcios e questionou a Joelma se o de Japaraíba 53 

possui alguma tecnologia diferente e porque é viável para um município pequeno 54 

como Japaraíba. Em resposta, Joelma (PM de Japaraíba) respondeu que o Estado 55 

mesmo distribuiu o plano espacial dele, onde Japaraíba ficou pertencendo ao 56 

consórcio CICANASTRA, lá na serra da Canastra. Então o aterro, a princípio, seria 57 

construído lá e como Japaraíba iria fazer com esse custo financeiro para estar levando 58 

lá esse resíduo sempre com a frequência que nós fazemos. De toda as formas que 59 

nós fizemos cálculos, hoje ficaria muito mais caro porque hoje dentro da lei de 60 

resíduos nacionais que é a lei de plano nacional de resíduos sólidos ela fala que o 61 

aterro sanitário, só pode receber dentro da vala ou trincheira aquilo que não for 62 

reciclável. Completou ainda que optou-se em Japaraíba a opção pela construção do 63 

aterro no município basicamente pelos custos financeiros de deslocamento. 2) 64 

Discussão e aprovação das atas pendentes: reunião do dia 12 de dezembro de 65 

2018 em Luz/MG, reunião do dia 14 de fevereiro de 2019 em São Roque de Minas/MG 66 

e reunião do dia 12 de março de 2019 em Pains/MG: A ata da reunião realizada em 67 

Luz (MG) foi aprovada por todos presentes, com a SEMAD se abstendo. 68 

Posteriormente, a ata de São Roque de Minas (MG) foi aprovada por todos presentes, 69 

com a abstenção do IFMG e da Prefeitura Municipal de Bom Despacho (MG). Por fim 70 

a ata de Pains (MG) foi aprovada por todos, e a SEMAD novamente se absteve. Túlio 71 

(FIEMG) indicou que nas próximas atas os votos que forem contrários sejam 72 

justificados. Paulo José (APPA) aludiu que todos votos, independente de serem 73 

favoráveis ou contrários, que fossem citados em ata. O presidente, Dirceu, fez menção 74 

que apenas os votos contrários fossem justificados. 3) Leitura de correspondências 75 

enviadas e recebidas – secretaria: O item 3 da pauta foi invertido e apresentado 76 

junto a abertura da reunião. 4) Discussão das câmaras técnicas instituídas no 77 

CBHSF1: O secretário do comitê, Lessandro Gabriel (ASF) fez a leitura das câmaras 78 

seguintes câmaras técnicas anteriormente deliberadas pela gestão passada no ano 79 

de 2012: CTIL (Câmara técnica Institucional e Legal), CTOC (Câmara técnica de 80 

Outorga e Cobrança) e CTPLAN (Câmara Técnica de Planejamento). Em seguida 81 
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Lessandro mencionou o fato de que cada conselheiro conforme seu segmento deve 82 

pensar sobre em qual câmara técnica quer atuar. Gustavo (FONASC) disse que o 83 

ideal seria o comitê começar com duas câmaras técnicas, sendo uma delas a Câmara 84 

de Planejamento. Paulo (APPA) disse que o comitê precisa ser mais dinâmico, pois 85 

produz muito pouco e que era preciso aprovar na reunião nem que fossem as três 86 

câmaras técnicas básicas. Gustavo (ACASF) fez uso da palavra e informou que por 87 

não ter recebido os documentos lidos anteriormente via email não se sentia a vontade 88 

para aprovar nenhuma câmara técnica nessa reunião. 5) Discussão e deliberação 89 

de recomposição das vagas vacantes na composição do CBH SF1: Ficou 90 

decidido em plenária que as entidades excluídas receberiam ofícios via correios como 91 

forma de serem informadas novamente das faltas e que fossem  por elas 92 

apresentadas as justificativas para análise da plenária na próxima reunião, como 93 

forma de recompor as vagas vacantes.  6) Apresentação da E.T. de Capoeirão – 94 

Joelma de Fátima Fernandes Rodrigues (Secretária de meio ambiente de 95 

Japaraíba-MG): Esse item de pauta foi invertido pelo presidente, Dirceu de Oliveira 96 

Costa ao início da reunião. Foi realizada uma visita externa a E.T por alguns 97 

conselheiros, todavia não foi possível a gravação de áudio. Não havendo mais 98 

assuntos a se tratar, foi declarada encerrada a sessão sessão da qual foi lavrada a 99 

presente ata. 100 

 101 

ANEXO 102 

 103 
"OFÍCIO DE FURNAS AO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 104 

DOS AFLUENTES DO ALTO SÃO FRANCISCO (CBH SF1) 105 

 106 

Senhor Presidente 107 

 108 

1. Em Resposta à solicitação desse CBHSF1, datada de 05 de Fevereiro de 2019, e 109 

compreendendo os anseios da população decorrentes de fatos recentes envolvendo estruturas 110 

de barragens, temos a informar que os protocolos de segurança dos empreendimentos de 111 

Furnas, aqui incluída especificamente a estrutura do Dique de PIUMHI, seguem todas as 112 

diretrizes que constam em leis, em especial a Lei n° 12.334, de 20 de Dezembro de 2010, e a 113 

Resolução Normativa n° 696 da ANEEL, sendo suas estruturas periodicamente e 114 

adequadamente monitoradas e inspecionadas por equipes especializadas, as quais atestam 115 

seus adequados níveis de segurança. 116 

2. Para apresentar os protocolos de segurança praticados por Furnas no empreendimento em 117 

foco, convidamos V.Sa., bem como outros representantes desse Comitê, para uma visita às 118 

instalações da Usina de Furnas e ao Dique de PIUMHI. Durante a visita, com participação 119 

de nossas equipes de engenharia e operação, daremos os esclarecimentos necessários acerca 120 

do empreendimento. 121 
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3. Para as atrativas de agendamento da visita, em função das nossas atividades, fica sugerida 122 

a marcação de uma data a partir da 2ª quinzena de Março de 2019, estando à disposição 123 

nossos contatos na UHE Furnas: 124 

Roberto Teixeira Siniscalchi 125 

(35) 3523 - 4210 (comercial) 126 

(35) 99931 – 2926 127 

Allyson Thalles Teixeira 128 

(35) 3523 – 4220 (comercial) 129 

(35) 99981 – 9982 130 

4. Sem mais para o momento, colocamo-nos à disposição para eventuais esclarecimentos que 131 

se façam necessários. 132 

 133 

 134 

 135 

 

 
 

Dirceu de Oliveira Costa 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes do Alto São Francisco-

CBHSF1. 

 

 

 


